

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

**Salidas.**—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.  
**Entradas.**—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DEL CALL, 1.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 1 céntimo de peseta por palabra.

## FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'30 mañana, 2 y 4'30 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5'45 tarde.  
De La-Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'55 tarde.  
De La-Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'30 y 5'55 (m.) t.  
De Manacor á la Puebla, á las 7'30 mañana y 5'45 tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á las 2 tarde.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.**—San Amós, profeta, en Tecua, en Palestina.

Santa Petra.

Los santos mártires Teodulo, Anesio, Félix, Cornelia y sus compañeras, en Africa.

San Benjamin, diácono, en Persia.

Santa Balbina, vírgen, en Roma.

**CULTOS.**—Mañana miércoles.—En los Capuchinos continúan las Cuarenta Horas, siendo la exposición á las seis y media de la mañana. Al anocheecer concluirá el Triduo siendo el orador uno de los PP. Felipenses y la reserva.

En la Catedral en el ofertorio de la misa mayor predicará D. Miguel Porcel.

En el Socorro á las siete de la mañana el cuarto día de los siete Dolores de la Santísima Vírgen.

En Santa Eulalia al anocheecer continuará el septenario de la Vírgen de la Piedad con sermón.

En San Jaime á igual hora el ejercicio de la tercera palabra que habló Jesucristo en la Cruz.

En la Merced á la misma hora tambien la tercera palabra de nuestro divino Redentor, predicará D. Sebastian Font.

En el Temple al anocheecer se dará principio á la novena de la Vírgen de los Dolores.

**CORTE DE MARÍA.**—En San Cayetano, á la Vírgen del Amor hermoso.

## SECCION NACIONAL

### EL ITSMO DE PANAMÁ.

Mientras navega con rumbo á Panamá la comision española, bueno será que conozcan nuestros lectores algunas cosas de aquella célebre obra.

El istmo, ó por mejor decir, la serie de istmos que unen las dos partes en que está dividido el continente americano tienen una longitud de 2.300 kilómetros y una anchura que varía desde algunos cientos de kilómetros á 50 que mide en S. Blas y 55 en Panamá, los dos puntos en que el istmo es más estrecho.

Esta pequeña lengua de tierra interpuesta entre dos océanos, constituye el obstáculo más grande que ha encontrado en el globo la navegacion intercontinental.

Para ir desde Lóndres á San Francisco, por ejemplo, es preciso bajar hasta los 55 grados de latitud Sur, atravesar el estrecho de Magallanes ó doblar el cabo de Hornos, haciendo una travesía de 3.000 á 4.000 leguas.

La imaginacion del hombre que se atreve con las mayores empresas comenzó, desde tiempos remotos, á buscar medios para salvar el gravísimo obstáculo que el istmo constituía para la navegacion.

Siete años despues de haber descubierto Nuñez de Balboa el Océano Pacífico y tomada posesion de él en nombre del rey de España, Angel Saavedra, el primer precursor de Lesseps, propuso la apertura del istmo de Darian, en la extremidad meridional del gran istmo. Tres años despues, el inmortal conquistador de Méjico Hernan Cortes, hizo que se estudiara el proyecto de un canal marítimo en Tehuantepec. En 1780 Carlos III ordenó se hiciera exploracion técnica del istmo de Panamá para ver si era posible la construccion de un canal marítimo: en 1804, Humboldt hizo gran propaganda en favor de esta idea y en 1825, Bolivar otorgó á un frances, el baron Thierry la concesion de un canal en Panamá.

Ninguno de estos proyectos dió resultado práctico: como no lo dieron tampoco los trabajos del ingeniero Napoleon Ganella en 1843, ni el proyecto de apertura del istmo por el lago de Nicaragua.

El éxito del canal de Suez, demostró que se puede abrir un istmo y ganar mucho dinero con la apertura.

En 1876 se constituyó, bajo la presidencia de Mr. de Lesseps, un comité frances para estudiar la construccion de un canal interoceánico, y dos años despues, el gobierno de los Estados Unidos de Colombia otorgó á la compañía la concesion de un canal con privilegio exclusivo durante 99 años.

Obtenida la concesion, se formó un «Congreso internacional para el estudio del canal interoceánico.»

El Congreso se compone de 136 miembros, que pertenecen á 23 naciones diferentes, y está dividido en cinco secciones: Primera, estadística; segunda, asuntos económicos y comerciales; tercera, navegacion; cuarta, cuestiones técnicas; y quinta, vías, construccion, etc.

Las dos secciones de estadística y de cuestiones técnicas son las principales.

La primera es la encargada de estudiar y calcular el tráfico probable del canal, y la segunda de escoger el sitio y dar su opinion acerca de los dos sistemas de canales, los que tienen esclusas y los que no las tienen.

Véase ahora la abreviacion de distancias que resulta de la apertura del canal:

De Lóndres á San Francisco hay por el cabo de Hornos una distancia de 6.800 leguas marinas, y por el istmo nada más que 3.300, es decir, que se ahorran 3.500 leguas.

De Burdeos á Valparaiso hay por el cabo de Hornos 4.000 leguas; haciendo el viaje por el istmo se ahorran 1.400.

De Lóndres á las islas Sandwich 6.000 leguas, haciendo el viaje por el sistema antiguo; 3.200 haciéndolo por el nuevo. La diferencia es de 2.800 leguas.

Entre Valparaiso y Nueva-York hay 4.300 leguas por el cabo de Hornos; se economizan por el istmo 2.700

De Nueva-York al Callao se ganan 3.300 leguas; á Guayaquil 3.850 de las 4.800 que hay que recorrer actualmente; San Diego 4.700, y á Van Couver 4.800.

*El Globo* da los siguientes detalles acerca de la vida de los trabajadores ocupados en la apertura del Istmo de Panamá:

«Ya hemos dado cuenta á nuestros lectores de la llegada de M. de Lesseps á Colon y del entusiasmo con que allí fué recibido.

El ilustre ingeniero visitó el día siguiente á su llegada el hospital de la Compañía del Canal, situado á corta distancia de la antigua iglesia española. Este hospital es un vasto paralelogramo de madera, fundado sobre cubos de mampostería y en la orilla misma del mar cuyas olas lamen sus cimientos.

Los atacados de fiebre amarilla y de otras fiebres perniciosas ocupan dos pabellones anexos, aislados del cuerpo principal. Hay en todo el edificio 100 camas, de las cuales no quedan actualmente más que 17 vacías. En la sala quirúrgica cuéntase 20 heridos y operados á causa de accidentes ocurridos en las obras.

Dominan en general las fiebres de todos grados, las disenterías y las insolaciones; pero, cosa rara, á pesar de la insalubridad del clima, pocas veces la fiebre amarilla reviste en Colon caracteres alarmantes; al paso que casi constantemente hace estragos á bordo de los buques surtos en la bahía.

Los nueve atacados que hay ahora en el anexo del hospital son en su mayor parte tripulantes de un buque noruego.

Suele declararse el mal, favorecido por el exceso de trabajo. Cae un marinero enfermo; su ausencia impone un aumento de trabajo á sus compañeros y estos caen atacados de la misma enfermedad.

La compañía del canal paga los gastos ocasionados por sus empleados enfermos: el gobierno de Jamaica se encarga de sus súbditos de todos colores. En cambio, los enfermos franceses ó de las colonias francesas no encuentran la asistencia debida y se hacen llevar en camillas al consulado, desde donde

el cónsul les vuelve á enviar al hospital porque no puede atender á todos.

Sería un gran beneficio para Colon el establecimiento de una sucursal de las sociedades de seguros contra enfermedades y accidentes, que no distinguiese de nacionalidades.

Lo mismo puede decirse de las Cajas de ahorros, pues hasta la fecha tan sólo el gobierno de la Jamaica se encarga de recibir las economías de los trabajadores de esta colonia y de mandarlas en caso necesario á sus familias. Muchos de ellos aprovechan esta facilidad para el envío mensual de ahorros bastante considerables, gracias á la elevacion que alcanzan los salarios en los trabajos del istmo. De aquí sin duda el que los obreros de Jamaica estén en mayoría inmensa; como que llegan al número de 10.000 entre los 12 ó 14.000 empleados por la compañía.

Es muy curioso el espectáculo del pago que se hace en domingo, por quincenas, en buenos pesos de Colombia. Los trabajadores mantenidos en ordenada fila por un policeman negro se acerca uno por uno y con un bolsillo en la mano al cajero que, asistido de un ayudante ocupa una alta mesa. Cobran, y en seguida cada cual se va á la plaza, en donde ya le están esperando sus acreedores para cobrar las deudas de las dos últimas semanas.

Cuando algo sobra, despues de liquidar, y esto sucede poquíssimas veces, el obrero se guarda el resto, se marcha, y no vuelve á parecer en los talleres hasta el martes siguiente. Claro está que, no teniendo el estímulo ni el pretexto de la Caja de Ahorros, se gastan en las tabernas próximas hasta el último centavo.

Comenzaron las excursiones de la comision á los trabajos del canal el día 19. Lo visitado hasta ahora excede los cálculos más optimistas y demuestra que si la empresa magna del Panamá ofrece dificultades enormes, mayor todavía que esas dificultades es el esfuerzo titánico que se ha empleado para vencerlo.

Hasta la fecha no se había intentado una obra más colosal, pero tampoco el capital y la ciencia habían reunido y desplegado un aparato tan poderoso para reducir y dominar las resistencias de la naturaleza.»

### LA CONDESA DE CHAMBORD.

Segun telegrama que nos comunicó la *Agencia Fabra*, en la mañana del jueves falleció en Gorriz la condesa de Chambord.

Los condes de Paris debían ignorar la enfermedad de la augusta señora, pues despues de haber celebrado el aniversario de la muerte de la reina Amalia con gran misa de *Requiem* en la capilla de Sabionville, á quien asistieron los duques de Nemours y de Alençon, salieron el jueves de Paris con direccion á Cannes, desde donde se proponían pasar al castillo de Eu, no regresando á la capital hasta el sábado.

En los legitimistas de Francia, la muerte de la condesa de Chambord ha sido muy sentida, y se disponen suntuosas honras fúnebres que aquellos costearán.

La condesa María Teresa de Chambord, viuda del jefe de la línea principal de la casa de Francia, era la hija mayor del duque Francisco IV de Módena y archiduquesa de Austria y de Este.

Tenía sesenta y nueve años, y casó por poderes con el conde de Chambord el 7, y en persona el 16 de Noviembre de 1846.

La ilustre dama era excesivamente religiosa, y desde que murió su esposo, se había anunciado que iba á retirarse á un convento para el resto de su vida.

Sus ideas eran en política más intransigentes que las del conde de Chambord, y contribuyeron á dividir las fuerzas del legitimismo en Francia.

## ¡QUÉ CUADRO!

Los maestros de escuela, á pesar de la ilustración que tanto se decanta.... siguen pidiendo limosna.

En Navarra hace seis años que se ha incoado un expediente reclamando atrasos un infeliz maestro de instrucción primaria.

No hace muchos días recordamos haber leído en un periódico de Madrid que en la calle de Fuencarral y muy cerca de la casa que habita el Sr. Cánovas, se destacaba entre las sombras de la noche un hombre decentemente vestido que alrgaba de vez en cuando su temblorosa mano en demanda de una limosna.

—¿Qué profesion tiene V.? le preguntó un caballero.

—Maestro de escuela, señor, contestó el pobre hombre. Déme V. una limosna por Dios que tengo hambre.

Todo esto sucede en tiempos de libertad y de liberales.

Mientras los profesores de la niñez se mueren de hambre, los banquetes abundan, el señor alcalde y todos los concejales del ayuntamiento de Madrid comen opíparamente, y en el Círculo de la Union Mercantil se ha celebrado un soberbio banquete. Por otro lado los gastos electorales han de ascender bastante. La Patti canta por 3.000 duros en Valencia (en Madrid no sabemos por cuanto) y el teatro se llena de bote en bote.

En tiempos de oscurantismo, abundaban los maestros y la ciencia se comunicaba á todas las clases de la sociedad; en tiempos de ilustración y de libertad, si cara está la ciencia más caros están los maestros porque los gobiernos liberales les han reservado la triste suerte de... morir de hambre pidiendo una limosna; limosna que los *ilustrados* y *liberales* del día no dan, porque hoy éstos solo sueltan el dinero en la taquilla de un teatro en donde se ofende casi siempre á la religion, la moral y la decencia.

¡Qué cuadro más triste!

¡Qué cuadro!

## BODAS DEL PRÍNCIPE DE PORTUGAL.

Las Cámaras portuguesas, que el 2 de Abril próximo suspenderán sus sesiones, volverán á reunirse en las vísperas del casamiento del príncipe de la Corona, para darlas cuenta del contrato matrimonial, de que será portador el Sr. Antonio Serpa Pimentel.

A los regimientos de artillería les van á ser repartidos sus estandartes, con los que se presentarán por vez primera el día de la gran parada que ha de celebrarse entre los festejos del matrimonio junto á la iglesia de Santa Justa, y que desfilarán á lo largo de Belen, donde se verificará la revista; la familia real presenciará esta fiesta militar desde las ventananas del palacio.

Las felicitaciones que con ocasion del consorcio acordado recibe diariamente en el palacio la familia real no tiene número, y el viérnes se presentaron á someter este acto de acatamiento y cortesía todos los oficiales y jefes de cuerpo que residen en Lisboa, presididos por el ministro de la Guerra.

Entre los festejos que están en proyecto, además de la gran revista militar y de las funciones de gala de los teatros de San Benito y de San Carlos, en el último de los cuales cantará Massini, están acordados grandes bailes de corte, y en los principales círculos de la sociedad lisbonense, fuegos artificiales, regatas en el Tajo, iluminaciones y algunos regocijos populares, pues el príncipe *Formoso*, como al heredero de la Corona se le llama, es muy querido del pueblo.

Los gastos de la boda costarán unos 100.000 duros, presupuestados por el ministro de Hacienda, en nombre del gobierno, y la dotación del príncipe Carlos se fijará en 40.000 duros anuales; la que llevará la futura princesa no será menor, garantizada con seguridad por los augustos padres de la bella infanta en el contrato matrimonial.

La princesa Amelia hará por mar su viaje á Lisboa, para lo que algunos buques de la armada portuguesa irán al puerto de embarque, para recibirla á bordo y conducirla con el más brillante aparato y numeroso acompañamiento.

## MADRID 27 DE MARZO.

Empiezan en Madrid á hacer justicia á las grandes glorias de nuestra literatura catalana. Hé aquí lo que dice de Verdguer un distinguido escritor de la Corte, que firma sus valiosos artículos en la *Hor-miga de Oro* con el pseudonimo de *Lupercio*.

«¡Gran gloria para Cataluña!

Porque, ó mucho me equivoco, ó Mossen Jacinto Verdguer será tenido por la posteridad como el único poeta épico de España.

Su estro viril, natural y espontáneo; la rutilante pompa de sus versos; la difícil facilidad con que el poeta produce aquellas cascadas fulgurantes de zafiros y perlas que por iguales partes deleitan el ojo y el oído, denuncian al genio creador, cuyo númen divino ha sido llamado y escogido para ocupar el primer puesto en el Parnaso español.

La frescura, la lozanía de esa musa portentosa, consagrada á cantar las glorias de Dios y las grandezas de la patria, no tienen comparación con nada de lo que se conoce. Núñez de Arce y Ferrari, que son los dos poetas más aventajados de nuestro tiempo, resultan figurillas microscópicas y encanijadas al lado del coloso, cuya lira tiene vibraciones de una resonancia que domina sobre todas las notas del concierto poético de la edad contemporánea. Campoamor, el vate filosófico que tanto se celebra en los gabinetes perfumados y en las tertulias que blasonan de exquisito espiritualismo, resulta á su lado un gacetero.

Todos estos podrán superar al insigne sacerdote en el manejo de los artificios retóricos, en el pulimento de la dición, en el clasicismo del estilo y de la frase; pero pensar tan hondo como él, sentir tan profundo, realizar la emoción estética como él la realiza, por modo tan natural y vigoroso, ninguno. El vuelo de los unos es como el de esas aves que se ciernen *terre á terre*; el del otro es como el del condor, cuyo ojo reluciente contempla el hogar del sol, cerniéndose sobre las cumbres del alto Chimborazo.»

— En el Consejo de Sanidad se ha dado cuenta del expediente instruido á instancia del doctor Ferran, para que se le permita la libre vacunacion de sus caldos anticólicos.

El señor Cadoringa pidió que se unan al expediente los dictámenes facultativos que se emitieron sobre aquel invento, así por la Academia de Medicina, como por las Comisiones médicas; y que una vez hecho esto, se imprimieran los antecedentes para conocimiento de los consejeros.

Así se acordó, nombrándose al mismo tiempo una ponencia, compuesta por los doctores Benavides, Letamendi y Capdevila, para que dé dictámen.

Al par que se pone en movimiento este expediente se publica en *El Globo* un artículo científico literario, recordando los *microbios* de Pasteur, y los *bacillus* de Koch.

¡Estamos frescos! «Ferran en puerta, cólera á la vuelta.»

— Su Santidad Leon XIII ha aprobado el decreto para la causa de la beatificación ó declaración de martirio que sufrieron en Damasco (Jerusalen) el 3 de Julio de 1860 siete religiosos franciscanos españoles y uno alemán.

Los mártires de 1860 fueron fray Juan Santiago Fernández, natural de Moire, de Carballeda, partido judicial de Carballino, provincia de Orense; fray Manuel Ruiz y Lopez, de San Martin de Ollas (Santander); fray Carmelo Bolta, del Real de Sandía; fray Nicolas María Alberca y Torres, de Aguilar de la Frontera (Córdoba); fray Pedro Nolasco Prudencio Soler, de Lorca (Murcia); fray Nicolas Asensio, de Villareco de Salvanés; fray Fraucisco Pinago, de Alpuente, y fray Engelberto Holland, de Ramasal (Tirol alemán).

Esos siete religiosos españoles y uno alemán son otros tantos mártires de la fe.

Salieron de Orense para Tierra Santa en 1859, y hallándose propagando el Evangelio, en el convento colegio de Damasco, fueron martirizados por los infieles hasta causarles una larguísima agonía y una muerte cruel.

— De *El Restaurador*.

«El Eminentísimo señor Arzobispo de Toledo, Patriarca de las Indias, ha publicado con fecha primero de Marzo el edicto para proveer por oposición doce plazas de segundos capellanes en el cuerpo eclesiástico de la Armada. Los sacerdotes aspirantes deberán presentar sus instancias dentro del término de sesenta días de la fecha del cartel, uniendo á ellas los documentos que acrediten su naturaleza, edad, que no podrá pasar de treinta y cinco años, licencia y atestado de sus respectivos Rdos. Prelados acreditando tener corrientes las licencias de celebrar, confesar y predicar y haber cursado y probado en Seminario ó Universidad, seis años de Sagrada Teología ó bien cuatro de esta Facultad y dos de derecho canónico. Los ejercicios de oposición consistirán en exámen de Teología moral por espacio de treinta minutos; idem de Teología dogmática é Historia eclesiástica; idem de Hermenéutica, Patrología y Oratoria ó bien de Derecho canónico; una disertación en latin por espacio de media hora, y un discurso en castellano por espacio de treinta minutos.

— Dice un periodista de Barcelona que llama la atención en aquel puerto la grandiosa corbeta de hierro inglesa *British Monarch*, que ha descargado 28.000 sacos de trigo que embarcó en la India. Los palos y vergas de la referida corbeta son también de hierro, á pesar de medir mucha altura y estension.

— Los carteros de Madrid repartieron la festividad de San José:

El día 18 del corriente 10.268 tarjetas: el día 19, 52.406, y el 20, 6.325. Total 69.002 tarjetas que circularon por la Administracion de Correos Central.

— El domingo se colocó en Tortosa la primera piedra del monumento dedicado á la memoria del señor Ros de Medrano, Obispo que fué de aquella Diócesis.

— De un caso de hidrofobia humana dan cuenta los periódicos de Málaga.

Estando en la plaza de la Constitución á un joven llamado Manuel Romero, le acometió otro, mor-diéndole con tanta fuerza en la mejilla derecha, que un perro de presa no lo hubiera hecho con mayor violencia.

Algunos transeuntes sujetaron al hidrófobo, y el herido fué llevado á la casa de socorro de la Aduana.

— De un periódico de Alava tomamos el siguiente hecho curioso:

«Sobre el puerto de Laguardia, y junto á la ermita de San Tirso, crece un grupo de hayas que suele servir de albergue á las palomas; una numerosa bandada de estas aves posó, al declinar la tarde de uno de estos últimos días, en dichos árboles para pasar en ellos la noche, y como durante la misma nevava copiosamente en aquella region elevada, cubriéronse del blanco sudario los dormidos animales.

El calor de su cuerpo pudo reblandecer ó fundir la nieve, que, resbalando suavemente en estado líquido hacia la cola, debió congelarse de nuevo, formando allí un cuerpo bastante voluminoso fuertemente adherido á la pluma, y tan pesados, que al despertar con la aurora del siguiente día les impidió tomar vuelo y cayeron en torno y á corta distancia del lugar donde habían dormido.

Es lo cierto que un hombre que subió por el camino de ese puerto para ir á Laguardia, cogió sin molestia alguna y sin necesidad de internarse por aquella cerradísima espesura, diez ó doce palomas, y no cargó su caballo de tan estimada caza, por no saber apreciar las proporciones que ésta podía haber tomado; pero más astutas que él las alimañas que viven en aquella sierra, bien pronto recorrieron el campo, y dando muerte á las aprisionadas palomas, una á una las fueron llevando á sus madrigueras, á juzgar por los rastros que en la nieve iban dejando.

— El malogrado poeta Gustavo Adolfo Bécquer va á tener en Sevilla un monumento, que se inaugurará allí con gran solemnidad despues de la feria.

— Segun telegrama de Murcia, el delegado médico enviado al pueblo de Campos, dice que ha visitado más de cuarenta enfermos, sin haber encontrado ninguno con síntomas sospechosos; y que los casos allí ocurridos son de fiebres tifoideas é intermitentes.

— En Tarifa no ocurre novedad en la salud pública, segun los telegramas de esta tarde.

Se ha dado de alta á dos enfermos, y queda uno en tratamiento.

— Por la vía de los Estados-Unidos se han recibido en Madrid las siguientes noticias de la isla de Cuba:

El conde de Hugwitz, comandante del buque de guerra alemán *Luisse*, escuela de marina de su nacion, obsequió el 3 por la tarde á varias distinguidas personas de la Habana con una animada reunion, respondiendo así al recibimiento que ha encontrado en la Habana la oficialidad de dicho buque. Asistió á bordo del *Luisse* un número corto, pero escogido, de personas, entre las que se contaban el comandante general del apostadero, acompañado de dos de sus ayudantes, y el señor cónsul de Alemania en la plaza, que es también jefe de la marina de guerra alemana.

— En la tarde del domingo 28 de Febrero se efectuó en la calzada del Monte la bendición del magnífico edificio reconstruido para asilo de niñas pobres. Presidió el acto la Sra. D.<sup>a</sup> Angela Betancourt Fajardo, esposa del gobernador general.

— Bajo el epigrafe de «Asesinato» escribe el *Diario del Comercio* de Guantánamo, en su número del 22 de Febrero último, lo siguiente:

«El ó los asesinos se cebaron dando mortíferas heridas al oscurecer del sábado en el corral de los bueyes de dicha finca, al sereno D. Pedro F. Pillarillo, natural de Galicia, quien por su inimitable comportamiento llevaba empleados en ese ingenio ocho años. Segun sospechas, estas recaen en tres individuos, habiendo capturado dos morenos en el ingenio *Santa María* el celador de policía D. Nicolas Gallinat, comision que le confió el juez.»

— La capilla expiatoria que el emperador de Austria ha mandado construir á expensas suyas sobre el lugar que ocupaba el teatro cuyo hundimiento produjo la muerte de muchos cientos de personas el 8 de Diciembre de 1881, ha sido bendecida é inaugurada el martes 26 de Enero, asistiendo el empera-

GACETILLA LOCAL.

dor, el príncipe heredero, los archiduques y los ministros. El Cardenal Arzobispo presidía la ceremonia.

Esta capilla expiatoria es una joya artística que ha costado más de millon y medio de florines.

— La reina de Inglaterra ha regalado á nuestro compatriota el eminente violinista Sarasate una botonadura de perlas y de diamantes, acompañada de una afectuosa carta, como testimonio de admiración por haber tomado parte en los conciertos verificados en Windsor y Osborne, á presencia de S. M. B.

— El día 22 se celebró con gran entusiasmo en Berlín el cumpleaños del emperador Guillermo, quien acaba de entrar en los noventa años de su edad. A pesar del mal tiempo que hacía, las calles estaban llenas de gente: sobre todo en las inmediaciones del palacio imperial el gentío era extraordinario. En palacio se celebró el cumpleaños con arreglo al programa de costumbre. Parece que hubo escenas conmovedoras en el acto de felicitar á S. M. la familia imperial. En particular al presentarse los tres hijos del príncipe Guillermo, biznietos del emperador, este no pudo dominar el sentimiento de ternura que experimentó al verlos. Cuando S. M. se asomó á la ventana con sus tres biznietos, el público prorumpió en extrepitosas aclamaciones.

Por la tarde hubo banquete de familia en casa del príncipe imperial, y por la noche representaron en palacio cuadros al vivo los personajes de la corte, cuadros que había elegido la emperatriz, la cual asistió á los ensayos que se hicieron de ellos. Toda la ciudad estaba brillantemente engalada.

— En 1888 caerá el IX centenario de la conversión de los rusos al cristianismo. Los «panslavistas» han escogido la coyuntura para un desquite, por no haber celebrado los defensores del cisma el milenario de los santos Cirilo y Metodio, festejados solemnemente por los católicos de Werhad, en Moravia.

— De Nueva-York han escrito que será nombrado Cardenal en el primer Consistorio que se celebre monseñor Gibbons, Arzobispo de Baltimore, presidente del último Concilio.

Parece que recibirá igualmente la Púrpura monseñor Taschereau, Arzobispo de Quebec, que rige la diócesis metropolitana del Canadá desde el día 24 Diciembre de 1870.

— Los Vicarios apostólicos del Norte de la China, monseñor Hamer, Obispo titular de Tremiti; fray Amado Pagnucci, Obispo titular de Agatónica; fray Benjamin Jeremías, Obispo titular de Usola; y fray Gregorio Grassi, Obispo titular de Ortosia; celebraron un Concilio provincial en Tai-nen-fou, en pro de las Misiones que les están confiadas.

— El Papa, según la *Kolsnilche Zeitung*, ha regulado las relaciones de la Iglesia en el Estado del Congo. Conforme con los deseos del monarca Leopoldo, ha determinado que allí ejerza la jurisdicción eclesiástica el Arzobispo de Malinas, estando así á la cabeza de todo el clero de aquel Estado.

— Los 19 campesinos rusos que se presentaron á Mr. Pasteur para que les curase la infección adquirida por haber sido mordidos por un lobo rabioso, están en un estado relativamente satisfactorio, excepto uno de ellos que ha muerto.

El insigne experimentador no garantiza la curación de los 18 restantes, porque sus medicamentos no atacarán más que la rabia canina, que es menos violenta.

— La siguiente relacion que tomamos de un periódico de los Estados-Unidos, puede dar una idea de la bárbara lucha del pugilato, tan generalizado en aquel país:

«Hace pocos días se batieron ante diez espectadores en una era situada en las inmediaciones de Fayetteville West Virginia, Frank Mc. Gonigle y James Sheady, minero aquel y herrero éste.

Desnudos de cintura arriba, procedieron á aporrearse con furia tal, que en el primer encuentro resultó Sheady con el cartilago de la nariz roto, y escupió un pedazo del dedo meñique que le arrancó al otro de una dentellada.

La lucha continuó con furia, y al cuarto encuentro los combatientes estaban cubiertos de sangre. A los veinte encuentros, la piel de los párpados de Sheady caía en tiras sobre sus mejillas y el resto del rostro estaba convertido en una masa gelatinosa y ensangrentada: Mc. Conigle tenía una oreja colgando de un pedazo de piel, gracias á los dientes cortantes de su adversario, y rota la mandíbula inferior.

Ninguno de los dos quería entregarse: Mc. Gonigle se dislocó una muñeca á fuerza de puñetazos: al llegar el round 43, Sheady se hallaba insensible é incapaz de pelear, en un rincón, visto lo cual Mc. Conigle huyó apresuradamente. Sheady fué trasladado por sus amigos á su casa, donde falleció al poco rato.»

¡Oh bárbara costumbre de los pueblos que se llaman civilizados!

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el anuncio inserto en el lugar correspondiente, de la fábrica de ladrillos hidráulicos *La Palma* sita en la calle de los Olmos núm. 150. Prudentes y parcos, por sistema, en nuestras alabanzas, esperamos que la experiencia viniese á confirmar el éxito que presentamos dada la reputación que precedía á los materiales que se emplean en dicha fábrica y la inteligencia, buen gusto y laboriosidad de su Director. Hoy justifican la imparcialidad de nuestros elogios, los ensayos que se hicieron en casi todas las iglesias de Palma y los pavimentos completos de la parroquia de San Nicolas, y de las de Sóller, y de Sineu.

En todos los enladrillados que tuvimos ocasion de examinar, sobre las superiores cualidades de dureza y perfeccion en las baldosas, destacan un buen gusto en los dibujos y combinacion de los colores, y una correccion en las incrustaciones, verdaderamente notables. Ni el lapiz más correcto, ni el buril más delicado, podrían diseñar con más perfeccionamiento las líneas que en ellas se destacan.

Reciban el Director y propietarios de *La Palma* nuestra más cumplida enhorabuena; y conste que no juzgamos mera fanfarronada, su provocacion á la competencia de sus productos con los procedentes de las más renombradas fábricas nacionales y extranjeras, por ser los hechos sobrado elocuentes; y lo celebramos con mayor entusiasmo, por cuanto en dicho establecimiento no se tuvo necesidad de profanar los días festivos con el trabajo, ni para ponerse á la envidiable altura en que se hallan, ni para conseguir las ventas que lo mantienen en las vías de prosperidad.

Por el ministro de Hacienda, en real orden de 1.º del actual, se ha resuelto no ser conveniente la modificacion recomendada por la junta de la marina mercante, ó sea la rebaja de las penas que señalan las vigentes ordenanzas de aduanas á los capitanes de los buques por las diferencias en más ó en menos así en los bultos como en los pesos, cuya modificacion fué interesada por Marina en 15 de Enero último; pero se promete tenerla presente al tiempo de la primera revision que se baga del mencionado Código aduanero.

Segun dice un colega, S. A. I. el Archiduque de Austria D. Luis Salvador, piensa añadir brevemente al edificio de *Son Marroig* una nueva ala que medirá unos 80 metros, destinada á museo de antigüedades y objetos artísticos, empleando en gran parte para esta construccion el mármol de Carraca y proyectando unos jardines que adornen la suntuosa mansion que debe levantarse.

El sábado llegó á esta ciudad procedente de Barcelona D. Enrique Waring, que fué director de las obras de desecacion de los pantanos de la Albufera, acompañado de su señora.

Ha sido solicitada al Gobierno civil la autorizacion correspondiente para reaparecer el día 1.º del próximo Abril el periódico titulado *El Pueblo Balear*, representacion en la prensa del partido radical de esta provincia.

La Sucursal del Banco de España ha hecho ingresar en la Caja del Tesoro de esta provincia el importe del débito que se le reclamaba en via ejecutiva, por lo cual se le había embargado y sacado á pública subasta el edificio que posee y en el cual tiene establecidas sus oficinas.

En el trozo de camino de Ronda que media entre las puertas del Campo y de San Antonio, fué atropellado anteayer por un carro cargado cuyo conductor dormía, un carrito pequeño tirado por una borriquilla en el que iba la mujer de un pobre industrial, la cual sacó del percañe fuertes contusiones en las piernas y el vientre y el carrito poco menos que añicos.

Por efecto de las últimas lluvias han pasado por ojo algunas de las losas que cubren sepulturas en el cementerio rural de esta ciudad, quedando al descubierto algunos restos de cadáveres.

Así por lo que atañe á policia é higiene, como por la más alta consideracion y respeto que se debe á los muertos, recomendamos este asunto al Ayuntamiento para que dé aviso á los dueños de las mencionadas sepulturas á fin de que se reparen cuanto antes.

El domingo por la tarde, frente la esplanada de *San Pere Antoni*, se ahogó en el mar un borriquillo argelín, al que unos muchachos que le guiaban se empeñaban en hacerle tomar un baño.

Los periódicos de que hoy ha sido portador el vapor *Mallorca* no alcanzan á los que recibimos por el correo de ayer.

El robo que se verificó el sábado por la noche en la casa núm. 12 de la calle de la Cordelería, consiste en siete onzas de oro, quince monedas de cinco duros, veinte duros de plata y varios billetes del Banco de España.

Hemos oido decir que aún no ha sido descubierto el autor ó autores de este considerable robo.

Ayer tarde salió para la mar el cañonero de guerra *Alsedo*, sin duda por asuntos del servicio.

Ayer únicamente fondeó en nuestro puerto además del vapor-correo *Jaime II*, el laúd *San José*, patron D. Jaime Bosch, procedente de Cartagena, con cargamento de patatas.

Se despacharon la balandra *Victoria*, patron D. Juan Hernández para Mazarron, con efectos; el laúd *Anita*, patron D. Miguel Maura, para Tarragona, con sal; y el vapor *Menorca*, capitán D. Francisco Cardona, para Mahon, con la correspondencia 60 pasajeros y carga.

Hoy á las seis de la mañana ha fondeado en este puerto el vapor *Mallorca*, procedente de Barcelona, con la correspondencia 45 pasajeros y carga.

Los dueños de barcos pescadores de Dunkerque, en el estrecho de Calais, se reunieron días pasados en la capilla de Nuestra Señora de las Dunas, para oír una misa solemne á la Virgen, á fin de que proteja las tripulaciones y los barcos que han de partir para la Islandia y á la pesca del bacalao.

Estos bajeles son 97, tripulados por 2.600 hombres, y han ofrecido como ex-voto, si logran retornar al seno de sus familias, un corazon de plata, dentro del que estarán escritos los nombres de los donantes.

Desde la salida de los barcos de Dunkerque hasta su vuelta á mediados de Setiembre, mantendrán las pescadoras ardiendo continuamente una lámpara á la Virgen de las Dunas.

La cosecha de naranjas en Valencia será este año excepcionalmente abundante y de superior calidad. La exportacion se cree que ascenderá á dos millones de cajas, en las que irá acomodada la cantidad de 900.000.000 de naranjas.

Nos escriben de Castellon: «El negocio de la naranja presenta en esta region mucho mejor aspecto que hasta el presente.

Los confeccionadores demuestran grande actividad para la adquisicion del fruto, y la extraccion ha aumentado de una manera considerable. Los precios son de 60 reales millar: pero con tendencia al alza, si como no dudamos, las noticias que se reciben de los mercados ingleses continúan la iniciada en los últimos para los frutos que llegan en buena condicion, y si los envíos no son excesivos, como ha sucedido muchísimas veces durante el año actual.

En el Ruppiner Hall de New York se ve un reloj extraordinario por su tamaño, su peso, mecanismo é indicaciones múltiples que hace, construído y colocado en dicho sitio hace poco tiempo.

Ha sido fabricado por el relojero Martin, y ocupa un espacio de 5,50 metros cúbicos; pesa 700 kilogramos y contiene en todo su mecanismo 265 ruedas, no contando los piñones.

Marcha por la accion de un péndulo movido por doce pesos, el primero de los cuales alcanza el máximo de su caída cada ocho días, y el último, ó sea el dozavo, cada dos mil años.

Esta pieza, verdaderamente *norte americana* según se ve por el dato que antecede, tiene cuerda para diez mil años, señala los segundos, los minutos, las horas, los días, semanas, meses y años normales y bisiestos. Mueve 138 figuras alegóricas de 50 centímetros de altura, que representan, en sus respectivas épocas, las cuatro edades de la vida, los doce apóstoles, el Cristo bendiciendo á sus discípulos, un campanero, los siete dioses paganos, las cuatro estaciones, los signos del Zodiaco, etc.

Cuatro veces cada día, una caja de música puesta en movimiento por un autómatas italiano toca doce piezas escogidas y, por último, las fases de la luna y el movimiento de la tierra y de los astros se estudian en esferas rotativas que los copian exactamente.

Esta curiosa y original máquina está rematada por un gallo, á semejanza del famoso reloj de Strasburgo, y cada seis horas canta con voz casi natural.

# SECCION DE ANUNCIOS

## DEVOCIONARIOS-SEMANAS SANTAS

SE VENDEN

EN LA LIBRERÍA DE PROPAGANDA CATÓLICA  
CALLE DEL CALL, 1.

### DIAMANTES AMERICANOS

#### PASEO DEL BORNE.

Ultimas novedades en Bisuteria: Aderezos, aretes, tornillos con diamante simili montados en oro de ley, plata y duoble de 1 á 100 pesetas. Sortijas oro de ley, plata y plaqué oro de 1 á 50 pesetas. Imperdibles á cual de más capricho de 1 á 30 pesetas. Pulseras oro, plaqué de oro y níkel de 1 á 100 pesetas. Botonaduras de muelle de todos los sistemas, medallones, cadenas, leontinas para reloj de 3 á 200 pesetas; hay gran variacion en estos artículos. Se venden diamantes simili sueltos para montarlos á gusto del comprador.

#### Artículos de piel.

Petacas, carteras, targeteros, porta-monedas y limosneros de 11 á 20 pesetas.

#### Optica.

A 8 pesetas par anteojos legítimo cristal de roca del Brasil de primera, cortado al eje 250 pesetas, al que pruebe no es roca natural con amazon de oro desde 25 pesetas y de plata desde 15; gemelos para teatro, campo, marina y larga vista en nácar, márfil, concha, piel y níkel desde 4 á 50 pesetas; lupas, en todos tamaños desde 2 pesetas. Todos los correos se reciben nuevos géneros; darse un paseo todos los días para ver las novedades expuestas en los escaparates de los DIAMANTES AMERICANOS. 8-10

#### PASEO DEL BORNE.

CAJA DE AHORROS Y MONTE DE PIEDRA  
DE LAS BALEARES  
Asociacion de Beneficencia

Los MM. II. Sres. D. Tomas Rullan y D. Guillermo Puig, albaceas del difunto Excmo. é Ilmo. Sr. D. Mateo Jaume, Obispo que fué de esta Diócesis, han puesto á disposicion de esta Asociacion la cantidad de 1.500 pesetas que aquel digno Prelado destinó al desempeño de préstamos á juicio de esta Junta Protectora. En su virtud los mutuuarios que deseen utilizar aquel generoso donativo, podrán solicitarlo en estas oficinas á las horas de despacho ordinario desde el día 1.º de Abril próximo con sujecion á las condiciones siguientes: 1.º La cantidad prestada no ha de exceder de 6 pesetas. 2.º El mutuuario que lo sea por varios préstamos sólo podrá redimir uno de ellos á su eleccion y dentro los límites de la cantidad precitada. 3.º La fecha del préstamo ha de ser anterior al 19 de Febrero último, fecha del fallecimiento del donador. Palma 14 Marzo de 1886.—P. A. de la J. D.—El Vocal de turno, Gabriel Feliu y Manera.

### LA PALMA

Fábrica de ladrillos y de toda clase de pavimentos hidráulicos, dirigida por D. Francisco Cabrer.

La primera que se estableció en Mallorca. Los materiales que se emplean proceden de las principales fábricas inglesas y francesas. Sus incrustaciones provocan la competencia nacional y extranjera.

Novedad, buen gusto, perfeccion y dureza. Imitacion de toda clase de mármoles, granitos y jaspes. (Examinense los zócalos del presbiterio en las Teresas, y el pavimento de la nueva capilla de S. José en la Catedral.)

Dibujos á capricho á precios convencionales. PRECIOS: de 4 á 15 pesetas el metro cuadrado. De encargo, con materiales del país, un 25 por 100 de rebaja ladrillos lisos, y un 10 por 100 las incrustaciones ó dibujos.

NOTA.—Quien quiera asegurarse de la superioridad de nuestros ladrillos, visite nuestra fábrica-depósito en la calle de los Olmos, núm. 150.

A los Sres. Rectores, Eónomos y Vicarios in capite les recomendamos, como garantía, los pavimentos de las iglesias ó capillas de la Catedral, Santa Eulalia, San Miguel, Santa Cruz, San Nicolás, San Jaime, Hermanitas de los Pobres, Montesion, San Felipe Neri, Las Teresas y Santo Hospital; parroquias de Sóller, Sineu, Manacor, La Puebla, Lluch, Pollensa, Son Servera y Randa.

150—Olmos—150.

NOCIONES DE ARQUEOLOGÍA ESPAÑOLA por D. José de Manjarres, catedrático de Teria é Historia de las Bellas Artes y Director, y de la de las Buenas letras

de la misma ciudad. Un tomo en 8.º prolongado de 190 páginas, impreso en papel vitela, y adornada con 80 grabados.

#### ÚLTIMAS COTIZACIONES.

PALMA.		Dinero.
Crédio Balear.	86'00	
Cambio Mallorquin.	58'00	
Ferro-carriles de Mallorca.	57'75	
Alumbrado por Gas.	100'25	

BARCELONA.		Dinero.
Banco Hispano Colonial.	86'75	
Ferro-carriles del Norte.	76'00	
4 pº interior perpetuo.	59'15	
4 pº exterior perpetuo.	59'15	

MADRID.		Dinero.
Banco de España.	335'00	
4 pº interior perpetuo.	59'05	
4 pº amortizable.	76'20	
Billetes hipotecarios de Cuba.	89'70	

PARIS.		Dinero.
4 pº Español.	fin corriente.	57'53

Prima que obtiene en Barcelona el oro acuñado.

Doblonos Isabelinos.	ptas.	1'45
Doblonos Alfonsinos.	»	0'45
Onzas.	»	2'60
1/4 de onza.	»	0'45
Durillos de 24 1/4 reales.	»	100'00 cada mil.

#### TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 29, á las 9'15 m.

Segun las noticias que se reciben de provincias, los adictos están en gran mayoría.

Los socialistas de Junut, al atacar á las tropas, colocaron en las primeras filas á 200 mugeres, resultando varias heridas.

Madrid 29, á las 10'15 m.

Es inexacto que se aplase la eleccion de Senadores.

En Leon Ascárrate ontiene ventaja sobre el candidato ministerial.

En Huesca lleva ventaja Castelar sobre Fernando Gonzalez.

Madrid 29, á las 10'30 m.

Los tradicionalistas obtienen gran ventaja en Azpeitia.

Los conservadores afirman que el resultado de ayer en Madrid no dá motivo para creer que será derrotada su candidatura.

Madrid 29, á las 10'15 n.

Ha llegado el Sr. Capriles y ha conferenciado con el general Beranger.

Hay nuevos casos de paludismo en Campos (Múrcia).

Los Romeristas están alentados por el triunfo obtenido en Madrid.

Madrid 29, á las 10'15 n.

El Consejo se ha ocupado en las elecciones: ha acordado no enviar Delegados á los puntos en que lo han solicitado los Candidatos, sólo lo hará en caso de alteracion del órden; en la organizacion de las Cámaras de Comercio, industria y navegacion; en regularizar la escala de Torreros, y en Expedientes.

Madrid 30, á las 1 m.

Los refuerzos militares han contenido las tentativas de los anarquistas de Bélgica

Se asegura que Grecia ha notificado que hará la guerra á Turquía dentro algunos dias en caso de que no obtenga satisfaccion.

Madrid 30, á las 1 m.

Ha marchado la Reina Doña Isabel. Muchas personas han visitado al Sr. Capriles y les ha contado lo que ocurrió en Yap.

Adelanta la idea de crear un ministerio de Comercio.

En Charleroi, conseguida la tranquilidad, se retiraron las tropas, á las pocas que quedaron las atacaron á pedradas los grupos de huelguistas, las tropas hicieron fuego matando á tres y ocasionando muchos heridos.